

## CONTENIDO

Fortalecimiento de capacidades en el sector AFOLU para agregar valor a los bosques y selvas.

## EDITORIAL

En esta edición del boletín, compartimos información sobre la presentación de las hojas de ruta participativas de los estados GCF México que hacen parte del proyecto “Mejorar y replicar los procesos de desarrollo de capacidades locales vinculados a cadenas y redes de valor en el Sector de Agricultura, bosques y otros Usos de la Tierra en seis jurisdicciones del Grupo de Trabajo de Gobernadores por el Clima y Bosques” el cual es apoyado por el [Programa México UK Pact](#). A lo largo de tres años de implementación, este proyecto ha acompañado y fortalecido las acciones de los gobiernos subnacionales en la lucha contra la deforestación y el cambio climático, promoviendo el desarrollo de capacidades locales y de prácticas productivas sustentables. Con ello, no solo ha sido posible fomentar la conservación de los bosques y la reducción de emisiones de carbono, sino que también se ha contribuido al desarrollo económico y social de las comunidades, asegurando un manejo responsable y sostenible de sus recursos naturales.



Aprovechamiento forestal sustentable, Chiapas

## FORTALECIMIENTO DE CAPACIDADES EN EL SECTOR AFOLU PARA AGREGAR VALOR AL BOSQUE

En 2023, el proyecto de mejora de capacidades locales en seis estados mexicanos del [GCF Task Force](#) que es apoyado por el Programa México UK Pact llevó a cabo su tercer año de implementación. Las acciones de dicho proyecto se han centrado en reforzar las capacidades y habilidades de las personas cuyos medios de vida están estrechamente vinculados a las cadenas de valor de productos y materias primas del sector agrícola, forestal y otros usos de la tierra (AFOLU). Esto incluye la ganadería, apicultura, meliponicultura, producción de resina y cacao. El desarrollo de capacidades tiene como objetivo reducir el impacto de la deforestación y degradación forestal, promoviendo la conservación de los bosques y los depósitos naturales de carbono.

A lo largo del proyecto, se han podido identificar mejoras en prácticas productivas vinculadas a los sistemas forestal, agrícola y alimentario, las cuales son urgentes para enfrentar el impacto del cambio climático, la pérdida de biodiversidad y la deforestación y degradación de los bosques y selvas. Dichas mejoras, así como diversas necesidades para el avance del proyecto, han quedado plasmadas en hojas de ruta que cada estado ha construido de manera participativa con actores clave de cada sector productivo. Estas hojas de ruta han guiado las actividades y estrategias para alcanzar los objetivos planteados anualmente.

Así, como parte del cierre de un ciclo de tres años de implementación a inicios de 2024 se actualizaron las hojas de ruta de cada estado, incluyendo un horizonte de planificación de 5 años que detalla compromisos e identifica actores responsables del seguimiento, lo que permite organizar, coordinar y alinear los esfuerzos con metas ambientales, sociales y económicas a largo plazo para cada territorio. Una vez elaborada la actualización, se realizó en cada estado la presentación del documento ante personas productoras, representantes de instituciones ambientales, técnicos forestales, ONGs aliadas y sector académico, además de la Coordinación del GCF Task Force México, liderada por Pronatura Sur.

En **Jalisco**, la hoja de ruta para continuar con las acciones en ganadería sostenible propone estrategias para consolidar sistemas silvopastoriles, comercializar carne libre de deforestación y promover proyectos de carbono asociados.

La presentación del documento se complementó con una línea del tiempo elaborada por el [Fondo Noroeste](#) (FONNOR), organización aliada en la implementación, la cual ilustra el desarrollo de la ganadería sostenible en la región. Los acuerdos tomados en la presentación, incluyeron el compromiso de compartir los avances de la estrategia de ganadería sostenible a los equipos de transición de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADET) y el Fideicomiso para la Administración del Programa de Desarrollo Forestal (FIPRODEFO). De igual manera, se acordó identificar a otros actores clave en la iniciativa privada y los gremios ganaderos y asegurar recursos económicos para continuar la estrategia considerando el fortalecimiento de las Juntas Inter-municipales de Medio Ambiente del estado.



En **Chiapas**, se definió la Ruta Crítica Participativa para fortalecer la Estrategia Estatal de Aprovechamiento de Resina de Pino. También se presentó el Análisis Productivo de Ejidos Resineros y los resultados de la Planeación Estratégica, ambos procesos liderados desde [Pronatura Sur](#). La construcción de la Hoja de Ruta Participativa contó con la colaboración de los integrantes de la directiva de los grupos de trabajo que aprovechan resina actualmente, así como de los delegados de la Unión de Ejidos, pequeños propietarios de predios bajo aprovechamiento de resina, personal de las instituciones del sector ambiental federal y estatal en la región, prestadores de servicios técnicos forestales, y personal del Municipio de Villa Corzo.

La hoja de ruta permitirá encaminar la dirección de los procesos de desarrollo, atender necesidades prioritarias, facilitar la toma de decisión y optimizar la gestión para las y los integrantes de la estrategia estatal de aprovechamiento de resina, pues considera las circunstancias actuales de la actividad productiva y su correspondiente contexto de mercado.

En **Tabasco**, la hoja de ruta resaltó la colaboración interinstitucional en el sector cacaotero. Las autoridades de la [Secretaría de Bienestar, Sustentabilidad y Cambio Climático](#) (SBSCC), quienes apoyaron fuertemente los tres años de implementación del proyecto, destacaron que la continuidad a las acciones realizadas solo será posible si se sigue contando con la participación de instancias clave como la [Secretaría de Turismo](#) y la [Secretaría de Desarrollo Agropecuario Forestal y Pesca](#) (SEDAFOP) en temas como la vinculación comercial y difusión del padrón de productores, respectivamente. Por su parte, la [Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural](#) (SADER) ofreció dar continuidad a lo señalado en el documento con sus grupos de productores, transformadores y comercializadores de cacao, mientras que las representantes de la [Secretaría de Bienestar](#) en la iniciativa federal Sembrando Vida, reconocieron que las actividades de capacitación del proyecto han beneficiado tanto a los productores como a los técnicos productivos y sociales.



En **Yucatán**, aunado a la presentación de la hoja de ruta, se presentaron los principales logros del proyecto a lo largo de tres años, incluyendo la integración del Comité Apícola. Se revisaron objetivos comunes, necesidades y retos para fortalecer la actividad apícola en el estado. Las autoridades de la [Secretaría de Desarrollo Sustentable](#) que asistieron a dicha presentación, expresaron que desde el Gobierno del Estado, se continuará

promoviendo el fortalecimiento de los grupos de personas apicultoras y meliponicultoras quienes a su vez, expresaron que los objetivos y acciones plasmadas en el documento de la hoja de ruta deben ir acompañadas de capacitaciones, apoyo a la inversión y la comercialización de la miel.

En **Campeche**, la presentación de la hoja de ruta contó con la participación de la titular de la [Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Cambio Climático y Energía](#) (SEMA-BICCE), representantes de la [Secretaría de Desarrollo Agropecuario](#) (SDA), [Secretaría de Comercio](#) (SEDECO) y sus diferentes departamentos como el [Instituto Campechano del Emprendedor](#) (ICEM), [Comercio Exportaciones de Campeche](#), PROCAMPECHE, Departamento Apícola del Municipio de Calakmul, [Pronatura Península de Yucatán](#), [Pronatura Sur](#), Técnicos de campo así como también la presencia de productores de los municipios de Escárcega y Calakmul. En la reunión, se enfatizó la importancia del valor agregado de la miel y la colmena cuando los procesos de producción



evitan la deforestación de zonas apícolas y cuando las personas productoras incorporan mejores prácticas. También se reiteró el apoyo a los productores para continuar el desarrollo y registro de sus marcas y brindarles la oportunidad de generar reuniones de trabajo con diferentes empresarios para la presentación de productos y generar un mercado seguro.



En **Quintana Roo**, la hoja de ruta se ha fortalecido, año tras año, gracias a la participación del Comité de Gobernanza Apícola, con quienes se han identificado necesidades específicas para el fortalecimiento de la actividad, las cuales se trabajaron a manera de capacitaciones: la mejora genética en la producción de abejas reinas, los registros de marca, código de barras y la vinculación comercial, son algunos ejemplos. El alcance que puede llegar a tener este documento es amplio, pues quienes asistieron como representantes de la [Secretaría de Ecología y Medio Ambiente](#) (SEMA) y la [Secretaría de Desarrollo](#)

[Agropecuario Rural y Pesca](#) (SEDARPE) coincidieron en que puede ser parte de la base para la programación de los recursos de los años subsecuentes de la actual administración.

Al cierre del tercer año de implementación del proyecto, se obtuvieron los siguientes resultados:



Con el tercer año de implementación se cierra un ciclo de trabajo enfocado en el fortalecimiento de capacidades, pero el apoyo del Programa México UK Pact continuará reforzando acciones en temas como apicultura, milpa maya, fortalecimiento institucional para la integración de la biodiversidad en sectores productivos, reglamentación forestal y búsqueda de financiamiento del sector cacaoero, sobre lo cual estaremos informando en las siguientes ediciones de este boletín. Para más información sobre las acciones de los estados del GCF México en el marco de este proyecto, visita nuestra sección de [boletines informativos](#).